
秋高气爽，全省海拔最高的行政村———龙泉
市屏南镇周岱村党支部书记吴宗德向记者吐露
心声，开出优惠条件，希望媒体帮周岱招揽农家
乐合伙人。

吴宗德介绍，周岱离龙泉市区 58 公里，交通
不便。但每年夏天，都会有四五千名全国各地游客
选择来周岱避暑，感受“悬崖上的村庄”的独特魅
力。 盛夏时节，110 户人家的周岱农家，没有一台
空调，只有 20 多台电风扇，就能享受清凉世界。

周岱不仅生态美，而且农产品绿色有机。 特
别是有机稻米，亩产值达到了 10000 元。 只要用
心经营，周岱肯定是座可持续发展的金山银山。

14 家农家乐留不住客人的原因
记者：周岱这么好的生态条件，村民应该挣

够“风景钱”了吧？
吴宗德：村里 2012 年开始发展农家乐，目前

已有 14 家共 67 个床位， 但大多客人不留宿，留
下的客人最多住一两晚。 一年下来，14 家农家乐
的营业额少得可怜。

记者：是什么原因造成的？
吴宗德：这几年，高山四季豆成了村民的摇钱

树，每年只要忙碌 4 个多月，每亩就有 1 万元左右
的纯收入。夏天，是旅游旺季，也是四季豆采摘季，

村民每天都有一两千元的收入。 大部分村民思来想
去，还是觉得种四季豆划算，不太愿意接待游客。

记者：送上门的生意，村民为什么不做？
吴宗德：村里大部分农家乐住宿条件差，基本没

有单独的卫生间。村民摘豆忙，也舍不得投入，因此，
生意越做越差。 总之，还是思想认识不到位。

周岱急需农家乐合伙人
记者：对于周岱来说，挣“风景钱”和种四季豆哪

样前景更好？
吴宗德：种四季豆，受天气和行情影响大。 像今

年初夏雨水少，四季豆的卖相明显差了点。从长远发
展看，挣“风景钱”前景更好，也更持续稳定。

记者：村里 14 家农家乐目前经营情况如何？
吴宗德：村集体所有的“写意人生”农家乐生意

稍微好一点，有客人来就要请村民帮忙。但村民夏天
忙着采摘四季豆经常没空，一年下来“写意人生”起
码推掉了七八成生意。

记者：有没有想过改变局面？
吴宗德：我希望村民用心经营农家乐，两条腿走

路，让钱包更鼓。考虑到平时留守在村里的只有五六
十人，所以我想找一名合伙人，把“写意人生”经营
好， 带动其他农家乐和村里旅游事业发展。 只有这
样，村里的人气才会旺，乡村振兴也才有希望。
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龙泉市竹
垟畲族乡党委、
政府积极探索
如何依托“四个
平台”实现助农
增收，全面加强
村级便民服务
中心 （代办点）
建设，配齐配强
网格员 （代办
员 ）队伍 ，实现
完善网格全覆
盖的基础上，千
方百计为促农
增收创造条件，
不断拓展农民
增收致富门路。
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● 龙泉市
竹垟畲族乡凭
借山清水秀的
自然环境和得
天独厚的畲族
文化优势，培
养和谐具有底
蕴 的 文 化 项
目， 创建具有
畲族特色的风
情旅游小镇，
村庄发展了，
村 民 也 富 裕
了， 还吸引越
来越多的开发
商 到 竹 垟 投
资、开发。

龙泉市屏
南镇周岱村海
拔 1280 米，因
村庄南侧有一
处悬崖而被称
为悬崖上的村
庄。 漫步在峭
壁边上， 蓝天
白云间， 峭壁
奇 松 凌 空 飘
逸。 村庄年均
气温只有十七
八摄氏度 ，夏
天夜晚还要盖
着被子睡觉 。
密集的负氧离
子， 温和湿润
的天气， 如世
外桃源， 令人
神往。

寻寻找找农农家家乐乐合合伙伙人人

竹垟“平台帮办”助力农户增收
“幸亏有网格员（代办员）雷子秀帮忙，我才能

获赠这批免费的蜂箱蜂种。 ”10 月 21 日，龙泉市
竹垟畲族乡金田村，71 岁的农户雷良友正忙着对
院子里的蜂舍进行检查。 众多的蜜蜂在蜂箱间飞
来飞去、进进出出。

雷良友以务农为生，近几年，因妻子患病动手
术等原因， 让这个原本拮据的家庭生活变得更加
捉襟见肘。

给雷良友家带来希望的是去年年底政府免费
送给他的几群蜜蜂。 原来， 近年龙泉市在当地开
展“十箱万元”助低收入农户增收扶持项目，即在
有一定蜜源植物条件的地区， 扶持有一定蜜蜂养
殖意向和基础的低收入农户 ， 赠送 10 箱蜂箱
(桶)、10 群蜂，并通过举办培训班、巡回上门服务
等方式，帮助农户管理蜂群。

2017 年，金田村专职网格员雷子秀了解到雷
良友的情况后，通过乡“四个平台”将其情况上报，
并主动为其代办申报相关事宜。 为其争取到项目
帮扶名额后， 网格指导员胡国桃又联系当地养蜂
合作社对他进行技术指导， 本身就会养蜜蜂的雷
良友在合作社的帮扶下养起了蜜蜂。 雷良友表示
今年共养殖蜜蜂 20 箱，一个蜂箱一年能获得蜂蜜
两三公斤，按当地市价 1 公斤 200 元计算，一年能

增收 10000 多元。
竹垟畲族乡相关负责人介绍，“最多跑一次”改

革以来, 乡党委、 政府积极探索如何依托 “四个平
台”实现助农增收，全面加强村级便民服务中心（代
办点）建设，配齐配强网格员（代办员）队伍，实现完
善网格全覆盖的基础上，千方百计为促农增收创造
条件，不断拓展农民增收致富门路。

今年，竹垟乡联合龙泉农商行创新推出了全省
首个少数民族信贷产品———“畲情贷”，对信用优良
的少数民族客户采取 20 万元以内贷款免担保、免
贷款保险、免印花税。 对此，竹垟通过对乡全科网格
员进行相关培训， 积极探索网格员助力农户申请
“畲情贷”实现最多跑一次。

罗墩村村民雷子兴是最早申请到 “畲情贷”的
农户，“在网格员（代办员）钟观娟的帮助下，我通过
‘畲情贷’贷了 5 万元，投入香菇木耳生产，借期为 3
年，光利息每年就节省 2400 多元！ ”谈及仅仅跑了
一次就完成贷款的经历，雷子兴乐得合不拢嘴。

“村民申请贷款用于生产的积极性很高，得益
于网格员（代办员）工作到位。 ” 竹垟乡负责人表
示，村里的网格员不但进村入户宣传，还利用微信
群进行反复宣传。 有的村民外出打工，网格员还积
极多方联络，争取把优惠的政策传达到每家每户。

今年春节前夕，我到竹垟畲族
乡担任党委书记， 深感责任重大。
我能为竹垟的百姓做点什么？ 他们
真正需要的又是什么？ 这几个问题
一直萦绕在我的脑海。

趁着春节平安巡逻，我一路走
一路访，了解村民所想、所盼。 外出
务工人员刘海波告诉我 ：“看到现
在村里环境变好，真想回来开家农
家乐，但是发现客人来竹垟大多是
走一圈就回去了 ，留不住客 ，发展
前景不大。 ”这话让我触动很大。随
着进一步观察以及和村民们的深
入交流，我发现 “留不住客 ”的现
象确实存在，这个问题如不及时解
决，乡村旅游只会原地踏步。

春节过后第一天，我便组织召
开班子会议，针对这个问题 ，班子
成员一起想对策、出方案、谋规划。
“风情小镇的金名片必须发挥作
用”这是我与班子达成的共识。 “用
生态吸引客人， 用内涵留住客人，
让‘过路客’变成 ‘过夜客 ’”，把风
情小镇打造成产业有基础、文化有
底蕴的金名片。

转眼到了阳春三月，我带领全
体班子成员和村主要干部前往景
宁参观学习畲族文化的表现形式，
在调研基础上 ，决定推出 “畲族婚
嫁表演”。 通过多方协商，引进华严
文化传播有限公司负责运营，并着
手培养本土婚嫁队伍。 4 月 1 日婚
嫁表演正式开演 ， 风趣热闹的赛
歌、古朴纯厚的舞蹈 、喜乐祥和的
畲族婚嫁、 鲜艳夺目的畲族服饰，
处处展现着畲乡文化的独特风采，
游客好评如潮。

趁热打铁，我们首次利用新媒
体网络直播等模式开展宣传，特别
是婚嫁表演、 水上实景音乐会、押
加大赛等，浙江新闻客户端点击量
达到 10 万多， 大大提升了竹垟的
知名度。

在竹垟过夜的时候，听着潺潺
流水声，内心会无比平静安宁。 如
何将这山水优势， 变资源为资产，
这就要着力做好水文章。 我和华严
公司对接，座谈探讨、实地走访，经
过政策处理、设备引进 ，在盖竹村
感恩坊附近，开发了“华严·竹垟水
世界”旅游产品。 “竹垟水世界”娱
乐场 ， 时不时传来一阵阵欢声笑
语，大人带着孩子尽情地享受着快
乐的亲子时光。 我想，这就是生活
该有的样子吧。

同时，我们又借助“世界杯”社
会热点时间 ， 启动畲寨音乐泼水
季。 白天游客到溪里戏水狂欢，晚
上边看大屏世界杯足球赛直播，边
尝畲乡美食、赏竹垟美景 ，这一切
都令游客流连忘返。 深夜，喧闹的
畲乡渐渐恢复宁静，游客们进入罗
黄古道上的七彩帐篷内，迎着习习
凉风，与青山绿树为邻 ，任蝉鸣蛙
叫，在自然的怀抱安然入睡。

目前，青山绿水间的畲汉文化
特色长廊、广场、亲水平台、农家别
墅映入眼帘，俨然是一方令人神往
的诗意田园 。 看到眼前的这一幕
幕， 看着农家乐生意红红火火，我
甚是欣慰。 短短六个月，竹垟知名
度和美誉度大大提升。

龙龙泉泉周周岱岱村村：：


